

Pastorale Québec

Volume 128, numéro 8 • Novembre 2016

Violence et religions

Le regard
de George Muir

Les catéchèses de Mess'AGE

Un lancement
d'année emballant

DOSSIER – Violence et religions

- 3 Violence et religions: Le Festival de la Bible
- 6 Violence et religions: De quelle violence parlons-nous?
- 8 Violence et religions: Une histoire très complexe

Voies de passage

- 12 Un homme au regard compatissant: George Manly Muir
- 14 Le catéchuménat: une entrée progressive dans l'expérience chrétienne

Vie diocésaine

- 15 Un lancement d'année qui galvanise!
- 17 Euthanasie et accompagnement pastoral
Anatomie d'une médiatisation
- 18 • Nominations diocésaines
• Dévastation en Haïti: l'appel des évêques canadiens
- 19 Mess'AJE: des catéchèses toujours pertinentes
- 20 La Fête familiale de la Saint-Vincent-de-Paul
- 21 • Entre prêtres aînés, une véritable rencontre d'amis
• L'histoire des Sœurs de Sainte-Jeanne d'Arc aux Services diocésains

- 22 • La fondatrice décédée, SERÉNA lui survit
• Notre nouvelle enseigne sur le boulevard René-Lévesque
- 23 • Une femme de tête et de cœur: Louise-Andrée Poitras
• La nouvelle exposition des Sœurs du Bon-Pasteur
- 24 • Savoir côtoyer nos voisins évangéliques
• En mémoire de...
L'abbé Pierre Rancourt

Carrefour

- 25 Célébrer avec son corps
La position appropriée pour recevoir la communion
- 26 Sites et monuments
Une église amérindienne dédiée à sainte Kateri Tekakwitha
- 27 Cinéma
Juste la fin du monde... ou presque!
- 28 Livres
- 31 En bref
- 36 Méditation
Quarante ans d'amour...

LIMINAIRE

L'ère de la rigidité?

La campagne électorale aux États-Unis sera terminée quand vous lirez ces lignes. Peu importe son issue, on peut déjà écrire qu'elle aura été marquée au coin des insultes, des mensonges à satiété, des commentaires peu édifiants. Faut-il encore accuser les réseaux sociaux? Ceux-ci ont détrôné en la matière nos bonnes vieilles lignes ouvertes et sont devenus le canal par excellence des pires inepties, au Québec comme ailleurs. L'actuelle vague du durcissement, aisément vérifiable autour de nous, serait au moins partiellement attribuable, selon d'aucuns, à la montée de l'angoisse: notre société et notre Église vieillissent, chacun est renvoyé à lui-même en matière de vérité et la menace terroriste vient nous insécuriser davantage, parmi tant de facteurs concomitants.

Les membres de la communauté chrétienne – et ses pasteurs au premier chef – sont pourtant appelés à faire montre de souplesse et d'ouverture, comme nous y invite régulièrement le pape François. Cette largeur d'esprit dans nos pratiques pastorales tient peut-être aussi, comme l'écrivait récemment Jonathan Guilbault



PHOTO: YVES THERRIEN

dans *La Presse*, à la nature même de l'Église: celle-ci a pour vocation « avant tout, de se faire vectrice de foi, d'amour et d'espérance pour chaque personne, à la manière du Christ dont elle tente de poursuivre la mission dans le monde » (1^{er} octobre 2016).

Le débat entourant l'admission aux funérailles et l'onction des malades pour les gens ayant choisi l'aide médicale à mourir a illustré l'éternelle tension entre la défense des principes et l'accueil des êtres humains; non pas tels qu'ils pourraient ou devraient vivre, mais tels qu'ils sont réellement. (Dans cette édition, notre directeur Jamin revient d'ailleurs sur cette courte controverse.) Le Jubilé de la miséricorde s'achève ces jours-ci mais notre mandat d'en témoigner, lui, ne saurait prendre fin, comme nous l'indiquait le théologien Gilles Routhier à la dernière Assemblée du clergé.

Enfin, si la chronique d'Alain Faucher fait exceptionnellement relâche ce mois-ci, c'est tout simplement qu'il est débordé; ça n'a rien à voir avec les questions évoquées ci-dessus. Il nous reviendra très prochainement, rassurez-vous!

René Tessier